

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX	PRECIOS DE SUSCRIPCION		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCION	
	En Tortosa, al mes.. . . . .	1 Pseta		En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.	286
	Fuera, trimestre.. . . . .	3	Martes 18 de Diciembre 1900		
	Extranjero, id. . . . .	7			
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales				

## Notas políticas

Madrid 15.

Nuestros hombres políticos, suelen en la violencia de sus ataques, olvidarse de la lógica y de la exactitud de los hechos.

Por eso nada tan oportuno como las observaciones que el presidente del Consejo opuso ayer á las apasionadas frases del señor Romero Robledo.

Es evidente que el conde de Caserta, siendo súbdito de Italia y no de España, no había de hacer oficialmente manifestaciones de reconocimiento hacia la Monarquía que sólo corresponden, tratándose de extranjeros, á los Soberanos y á sus Gobiernos.

Pero si con carácter oficial nada debía ni podía hacer el conde de Caserta en el sentido indicado por el batallador ex-ministro, en lo relativo á pruebas de afecto á la familia reinante y á España, el conde y los suyos han dado numerosas y elocuentes pruebas.

¿Qué significaría si no—como hizo notar atinadamente el Sr. Azcárraga—el haber venido á España el conde y visitado el Palacio Real y el haber dejado en Colegios militares de España á dos de sus hijos?

Y por parte de estos Príncipes, ¿qué mayor prueba de respeto á las instituciones y de amor á nuestra tierra que el haber peleado en Melilla contra los marroquíes, en uno de los puestos de más peligro, el duque de Calabria, y en Cuba los dos hermanos, bajo los pliegues de la bandera española.

¿Pueden darse mayores muestras de reconocimiento á la Monarquía y de afecto á España?

Por mucha sofistería que se emplee para desvirtuar hechos tan significativos, ante el buen sentido las palabras del presidente del Consejo no tienen, como vulgarmente se dice, vuelta de hoja.

¡Ya quisiéramos nosotros que resucitase Narvaez!—decía ayer el Sr. Romero Robledo, llevado del calor de la improvisación.

Esas evocaciones pueden hacerse impunemente. Los muertos no acuden á la cita. La estatua del comendador no escucha los arrogantes requerimientos de Don Juan más que en el teatro. Por eso se puede ser Don Juan sin peligro alguno en el Parlamento.

Si el milagro pudiera realizarse, si la sombra sólo del duque de Valencia pudiera presentarse con apariencia de vida, es seguro que á muchos de los que ahora blasonan del más exaltado liberalismo les faltaría tiempo para esconderse debajo de la cama.

## MI PRIMER PAPEL

(De las memorias de Sarah Bernhardt)

Era día de Santa Catalina, día de fiesta en todos los Colegios de niñas; pero aquel año la fiesta revestía en nuestro Colegio de Grande Champs mayor solemnidad que de costumbre. Los días festivos solían las pensionistas representar una pieza, y en esta ocasión el ensayo fué mucho más serio que otras veces. Sor Teresa había hilvanado unas escenas para cuyo asunto buscó inspiraciones en la Biblia.

Las pensionistas que tenían papeles estaban locas de contento, se formaban grupos en los cuales se discutía «la obra» y debo confesar que había unanimidad perfecta para juzgarla maravillosa. ¡Cuánta alegre exclamación resonaba en torno mío! Y yo estaba muy triste, espantosamente triste; no me habían dado ningún papel. ¡Qué pena tan grande en medio de la general alegría! Y ni siquiera había quien me consolara, porque todas las madres y todas las niñas se ocupaban solo del gran acontecimiento.

Como nadie se fijaba en mí, pude llorar y rabiar á mi sabor. Me sabía de memoria todos los papeles, y encontraba que todas mis compañeras lo declamaban bastante mal. Para entretener mi pena, decidí ensayarle el suyo á mi amiguita Luisa Bugnet, que tenía que hacer de ángel y no acertaba á recitar su papel.

Mi compañera tenía diez años; yo la quería mucho...

—¡Cuidado que eres tonta!—le dije; si yo estuviera en tu pellejo no tendría tanto miedo como tú. Escucha; yo lo diría así.

Pero al llegar al momento del ensayo general, le entró tal temblor, que no pudo decir una palabra. Todas las pensionistas estábamos presentes, y la madre Sainte-Appoline nos decía: «Cuando su ilustrísima aplauda, vosotras diréis: ¡Bravo! ¡bravo!» y se iluminaba su rostro fino y pálido con una dulce sonrisa, en tanto que sus

manos delgadas nos enseñaban hasta el modo de aplaudir...

Todo esto me hubiera divertido mucho, á no haber estado furiosa... No podía conformarme con que se me excluyera de la representación, sabiéndome al dedillo todos los papeles. Mis compañeras no disimulaban su orgullo; sólo Luisa Bugnet sollozaba, dejando correr por sus mejillas las lágrimas.

¡Qué estúpida!—pensaba yo... «A esta chica no se le podrá sacar una palabra del cuerpo—exclamó la superiora.—¡Oh, no podré!»—replicó Luisa desolada.—Una esperanza hizo palpar violentamente mi corazón; la sangre me golpeaba en las sienes, y subiéndome sobre un banco, grité sin poderme dominar: «¡Madre, madre superiora! ¡Yo me sé el papel! ¿Quiere que lo diga?»

Todas las miradas se fijaron en mí. Y estaba temblorosa, agitada; pero decidida á cumplir lo que ofrecía, segura de poder declamar sin equivocarme toda mi parte. La madre superiora Sofia superiora del convento—¡dulce recuerdo de mi infancia!—me respondió: «Veamos queridita; recítame el papel.» Anhelante, dominando apenas mi emoción, lo declamé todo; y cuando acabé: «¡Ya está!»—exclamé con acento de victoria...

Mis compañeras se reían, las madres lo mismo, y yo, muy envalentonada, subí al pequeño escenario, preparado ya para la representación. Comenzó el ensayo general...

Cuando terminó era ya la hora del desayuno. Sentía una sensación muy rara en el estómago y una gran opresión en la garganta. No pude pasar un bocado.

¡Cuántas veces he sentido después la misma angustia física!

Recuerdo que había sobre la mesa un plato de crema, una crema que no me gusta mucho. Luisa Bugnet se apoderó de la incitante golosina diciéndome: «Mira; puesto que tú me cojes mi papel, yo me comeré tu crema.»—Me eché á llorar; pero, afortunadamente, Sor Santa María me llamó por que había llegado el instante de vestirme.

Y fué mi primer vestido de teatro una túnica larga muy larga, con dos lindas alas blancas... Las alas del ángel... Un lazo sujetaba mis rebeldes cabellos. ¡Dios mío, como me palpita el corazón!

De pronto las campanas del con-

vento empezaron á repicar alegremente; un carruaje se acercó á la puerta. Su ilustrísima el obispo Sibour llegaba.

Yo era muy pequeña y tenía que empinarme sobre los tacones para ver. El jardinero del convento me cogió en sus brazos. ¡Qué espectáculo tan magnífico para mí!

Monseñor descendía de su carroza episcopal; la madre Santa Sofia, nuestra superiora, se arrodilla y besa el anillo. Las «etras religiosas», con las cabezas inclinadas, esperaban el momento de arrodillarse para recibir la bendición. Todo aquello me parecía muy hermoso. Los negros hábitos, las blancas tocas, las moradas vestiduras del obispo, sus cabellos blancos, su porte majestuoso, su aire de bondad, la carroza, los caballos blancos, el cochero grave y rechoncho, inmóvil sobre el pescante... ¡Oh, qué curioso! ¡qué divertido!...

Mi entrada en escena hizo mucho efecto; aunque sentía un miedo terrible logré recobrar mi aplomo y decir sin tropiezos mi papel.

Acabé la pieza, y su ilustrísima me felicitó.—¿Cómo te llamas, hija mía?—Sarah, monseñor.—Será necesario cambiar de nombre—dijo sonriendo.—Sí—replicó la superiora;—su padre quiere que se la bautice y se la ponga el nombre de Enriqueta...—Pues bien Sarah ó Enriqueta—añadió su ilustrísima;—aquí tienes esta medalla, y la primera vez que yo vuelva al convento me recitarás «La oración de Esther».

Su ilustrísima se alejó.

¡Ah, no debía volver á verle! Una mañana después de la misa, nos dijeron que monseñor Sibour acababa de ser asesinado.

¡Asesinado! ¡Una ráfaga de terror pasó sobre nuestras cabezas!... Me pareció que el asesino Verger me había rebado una parte de mi gloria. ¿No me había felicitado por mi primer éxito aquel obispo víctima de un puñal?

Romplí á llorar desconsolada...

SARAH BERNHARDT.

## CRONICA

LOS VERDADEROS  
PROTECTORES

Los únicos, los verdaderos protectores de los intereses agrícolas de este país han sido los Ayuntamientos presididos por nuestros amigos y los únicos que le han merecido atención y cuidado de fomentar su riqueza la más importante de esta comarca.

Todos recordamos que hace pocos años, los tomates de este país eran agrios, pequeños y que no podían destinarse a la exportación por su pésima clase. El Ayuntamiento con muy buen acierto, adquirió una gran cantidad de semilla de Serós, pueblo de la provincia de Lérida que surte a Barcelona de tan rico fruto y la repartió gratis a todos nuestros labradores que aquel mismo año tocaron sus beneficios.

Desconociase en este país la cría de las abejas por el sistema movillista, y encargó al señor Mercader y Benloch de Barcelona todos los aparatos e instrucciones necesarios para que sirvieran de modelo y enseñanza a los que a ella se dedican, y hoy, con general satisfacción vemos en muchas partes colmenas de los diferentes sistemas movillistas cuya miel supera en calidad y en cantidad a las del antiguo sistema.

La clase agricultora, la mayor, la más importante, carecía de una feria para con facilidad adquirir y vender sus caballerías y ganados, y al actual Ayuntamiento le ha cabido la honra de haber inaugurado la primera feria-concurso, superando en importancia hasta a los cálculos de los más optimistas. Y aunque avergonzados, debemos hacer constar que la Cámara Agrícola la combatía a sangre y a fuego, empleando sus guardas en amenazar a los que a ella concurrían. Triste sino de los que para nada sirven y ven; almas pequeñas, corazones ruines que, faltos de talento, de energía y de iniciativas, combaten lo que ellos ni soñaron, ni pensaron, prefiriendo la ruina del país a ver aplaudir al adversario.

Pero a nuestro Ayuntamiento que ni los aplausos le enorgullecen, ni las censuras le hacen cambiar de derrotero; considera otra fuente de riqueza importante en esta comarca el mejorar las clases del ganado de cerda, y para llevarlo a cabo rápidamente ha solicitado de la Granja Central de Alfonso XII el mayor número de cerdos de ambos sexos de la clase Yorkshire y Berkshire.

La prueba de lo acertado de su acuerdo es que muchos de nuestros agricultores apenas han tenido de ello noticia, se han acercado a la Corporación municipal solicitando les cedan ejemplares tan luego se le concedan por el Gobierno.

Ante estas importantes mejoras habrá nadie que dude que sólo los Ayuntamientos en que han figurado nuestros amigos son los únicos que han velado por los intereses de los agricultores?

Creemos que no y con nosotros lo creen y lo afirman todas las personas imparciales y sensatas de Tortosa.

## Trichinosis

El público puede tener la más completa seguridad de que todas las carnes que se expenden en el mercado han sido previamente examinadas por el personal facultativo competente, que dispone de aparato microscópico que aumenta ochocientos diámetros y que es más que suficiente para esta clase de análisis microbiológicos.

¿Qué pretenderá el periódico órgano de todas las malas causas al llamar la atención del Gobernador sobre nuestro matadero?

¿Desprestigiar al Ayuntamiento? ¿Calumniar por aquello de que algo queda?

Lo que debe hacer es no nombrar los cerdos, pues al nombrarlos, recuerda el país a ese infame gruñón que en otra parte le hubieran linchado por perdido y canalla, por ladrón y asesino.

## Sufragios

Mañana, miércoles, la Archicofradía de Hijas de María Inmaculada y santa Teresa de Jesús celebrará a las siete y media de la mañana en la iglesia de San Antonio, una misa en sufragio del alma de la difunta asociada, D.<sup>a</sup> Teresina Font de Isuar.

R. I. P.

## Bienvenidos

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros queridos amigos D. Federico A. Ferrán, ilustrado autor de la importante obra *Centabilidad Municipal* y a D. Luis Clavero, administrador de la revista literaria y teatral titulada *El Mundo Artístico*.

Les damos nuestra sincera bienvenida, deseando les sea grata su estancia en Tortosa.

## Estado atmosférico

Hoy amaneció con el horizonte brumoso y sombrío, y apesar de ello el frío no ha sido tan intenso como ayer, habiendo marcado el termómetro 2° más que ayer, y oscilado por tanto entre 2° y 8° centígrados.

El barómetro revela con su presión tiempo borrascoso y el higrómetro acusa mayor humedad que bien pudiera degenerar en lluvia ó nieves por las alturas.

## Pinares

Son muchos los pinares situados en las inmediaciones del Ebro y pertenecientes a propietarios de Miravet, Mora y Garcia, que han sufrido talas de consideración, al objeto de facilitar maderas para las fabricas de aserrar de esta ciudad, dando vida a la navegación fluvial de dichos pueblos que no cesa de realizar continuos viajes dando sustento a muchas familias ribereñas.

## Diario del Comercio.

Hoy no hemos recibido este digno colega de Tarragona.

## Naranjas

A medida que van escaseando las frutas otoñales de este país, se nota mayor abundancia de naranjas y mandarinas en nuestro mercado, que pronto serán las frutas preferentes para la mayor parte de las familias, mayormente pudiendo comprarse muy baratas por causa de que a las que llegan de Valencia se añaden las que se producen en nuestras huertas donde su cultivo se aumenta por sus buenos resultados.

## Falsificaciones de duros y billetes del Banco de España

En Madrid se ha descubierto una importante falsificación de moneda y billetes del Banco.

A los falsificadores se les han ocupado clichés y demás útiles para la falsificación y en la despensa una onza con manteca de doble fondo, que una vez abierto, puso de manifiesto la prueba del delito, con tanta habilidad descubierto.

En billetes falsos del Banco de España de 25 y 50 pesetas de las series nuevas últimamente puestas en circulación, y de los de tipo americano, con reverso rojo, se encontraron *cuenta y seis mil ciento cincuenta* pesetas.

También había billetes falsos del Banco Portugués, de 5.000 reis en cantidad respetable, *doscientos* duros falsos, cuño de Alfonso XII, año de 1885, *cincuenta* monedas de dos pesetas y una pequeña cantidad de monedas lusitanas, también falsas.

## El primer día del siglo.

—**La misa del Papa**  
El 31 de diciembre, a las doce de la noche, al dar el reloj la primera campanada, el Papa dirá una misa en San Pedro para bendecir el nuevo siglo.

Ya son muy disputadas las invitaciones para esa solemnidad extraordinaria.

Se esperan en Roma numerosos peregrinos.

## Mar y Tierra.

Hemos recibido el n.º 46 en esta importante revista de ameno texto y numerosos grabados que se publica en Barcelona calle de Valencia n.º 232.

## La Última Moda.

Publica en el núm. 676 (16 de Diciembre) 44 nuevos y elegantes modelos de trajes; y con las respectivas ediciones reparte un Figurín acuarela, un pliego de novela, una Hoja de dibujos para bordar, una Hoja de patrones dibujados y un patrón cortado. Precios cada número 1.ª 6 2.ª Edición 25 cts. Completa 40.—Trimestre 1.ª 6 2.ª Edición 3 pesetas. Completa, 5.—Velázquez 56, hotel, Madrid. Se remiten números de muestra.

## VENTA

Por un precio muy ventajoso se vende un billar grande en muy buen estado, de las medidas siguientes: 3'5 metros largo y 1'60 metros ancho.

Para más informes en la imprenta de este periódico.

## Barquillos

De canela, limón y vainilla, los encontrará el público superiores en la confitería de los hijos de Antonio Mathieu travesía de la calle del Angel a la plaza de la Constitución n.º 6.

LA AGENCIA de negocios que el Procurador D. José Vicente Castelló y Manuel tiene establecida en esta Ciudad, Calle de la Estación, presentará las escrituras y demás documentos que se le confien en la Oficina liquidadora del impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes y en el Registro de la Propiedad de este Partido.

**MIL PESETAS** al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Doctor Piza de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades usinarias. Plaza del Pino, 6 farmacia Barcelona.

## D. Victoriano López, vaciador

Véase el anuncio en la 4.ª plaza.

## Las mujeres

más hermosas del mundo

Max O' Real, escritor americano que ha viajado mucho durante su vida, expone en el *New York Journal* su opinión con respecto a cual es el país en que existan las mujeres más hermosas del mundo.

Max O' Real, que ha recorrido América y Europa de punta a punta y gran parte de Asia y Africa, no se atreve a designar cual es el país poseedor de las mujeres más bellas; pero si afirma que en las calles de Budapest y de las ciudades de Irlanda, halló las que más se aproximaban al tipo ideal de la hermosura.

Sus rostros de virgen y sus bustos de contornos semejantes a los de la estatua griega con la espléndida vitalidad que acusan, sobrepujan a cuanto puede imaginar el más exigente adorador de la estética.

Todavía, dice Max O' Real, el sugestivo encanto de la americana con sus ojos de inteligente mirar y con su aire de suprema independencia, tiene insuperables atractivos; pero si en mi patria fuese permitida la poligamia, me haría amar por una inglesa ó por una hermosa hija de Virginia; conlaria el cuidado de mi casa a una alemana;

hablaría de arte y cultura general con una francesa; disfrutaría de los placeres intelectuales con una americana, y cuando, cansado de la vida activa, sintiera que se entorpecían mis facultades y mi organismo, llamaría a una española para que su presencia encendiera mi sangre y la hiciera botar dentro de mis venas.

## Amenidades

### CANTARES

Siempre que socorro a un pobre  
Y dice, «Dios se lo pague»,  
Veo al *Cantador de arriba*  
Que apunta en el libro grande.

Fé, Esperanza y Caridad,  
Son tres hermanas muy buenas;  
Pero si he de escoger una,  
Me quedo con la tercera.

La mano que pide...  
La mano que dá...  
¡Si quisieran estrechar, en el otro mundo  
Ya se estrecharán!

San Pedro, en la portería,  
Ha puesto así, de su letra:  
«Quien no socorrió a los pobres,  
No llame, porque no entra.»

Quien lleva gabán de pieles  
Y vé a un pobre tiritar,  
Y al verlo no siente frío...  
No merece aquel gabán.

MIGUEL RAMOS CARRIÓN

En una tienda:  
—Señora, este duro es sevillano.  
—No haga usted caso. Así tendrá  
más gracia.

En la tertulia de un café:  
—¡Mozo!... ¡Estas cartas están lle-  
nas de mugre!  
—Es para evitar la transparencia,  
señorito.

Anuncio leído en la sexta columna  
de un periódico inglés:  
«Se vende un bulidog. Como de to-  
do y le gustan mucho los niños.

## Telegramas

Madrid 17

### EN EL PARLAMENTO

#### Sesión del Congreso

Preside el señor Villaverde.  
Mucha animación en los pasillos.  
Las tribunas y los escaños concurri-  
dísimas.  
Obsérvase que la tribuna diplomá-  
tica está más concurrida que de cos-  
tumbre.  
En el banco azul aparecen todos los  
ministros.

### El Mensaje de la boda

Abierta la sesión el presidente del Consejo sube a la tribuna y lee el Mensaje que el gobierno presenta a las Cortes anunciando la boda de la princesa de Asturias.

El Mensaje dice así.

—Su Majestad la Reina Regente nos ha ordenado comuniquemos a las Cortes del Reino, en cumplimiento del artículo 56 de la Constitución vigente, haber resuelto otorgar su consentimiento para el matrimonio de su muy querida hija María de las Mercedes, Princesa de Asturias, con su amado sobrino el Príncipe Carlos de Borbón.

Esta resolución de S. M. ofrece esperanzas y días de felicidad para el nuevo hogar y de firmeza para la monarquía.

No consentirá el gobierno llevar a las Cortes proyecto alguno de Ley de Capitulaciones con tal motivo porque ninguna alteración supone para la dación de las personas Reales.

Confía S. M. en que el proyectado enlace será bien recibido por todos y en que Dios concederá los beneficios de la paz y de la dicha a los futuros esposos y a la Patria.

Madrid 17 de Diciembre de 1900.—  
Firman todos los ministros.

Leído el Mensaje el diputado republicano Sr. Muro pide se traiga a la la Cámara la carta que se pide la mano de la Princesa de Asturias por entender que es un documento de más importancia que el Mensaje en el actual momento.

El ministro de Estado contesta al diputado republicano señor Muro y dice que el gobierno solo está autorizado para la lectura y discusión del Mensaje.

La carta añade de la petición de la Princesa, es un documento privado y como tal digno de todos los respetos. Rectifica Muro y luego lo hace el ministro de Estado.

### Al Senado

Terminando el incidente se dirige el gobierno a la alta Cámara y se lee allí el Mensaje.

### Reunión de secciones

Inmediatamente se reúne el Senado en secciones para elegir la que ha de dictaminar sobre el Mensaje.

### Pésame

La reina regente ha encargado al ministro de Estado que en su nombre diera el pésame al embajador alemán por la catástrofe marítima.

### Duelo general

En la embajada alemana se han de jado hoy centenares de tarjetas asociándose al sentimiento por el naufragio del buque escuela marina alemana acaecido ayer en Málaga.

### Más del naufragio

Telegramas de Málaga anuncian que sólo han logrado salvarse 60 alemanes y 12 marineros de Málaga.

Entre contusos y heridos hay unos 120. Los demás han perecido.

En Málaga reina gran consternación, rivalizando autoridades y pueblo en la tarea de asistir a los heridos.

Prepáranse solemnes funerales en Málaga por los naufragos.

### Los carlistas

Habiase dicho que don Carlos se oponía a la boda de su pariente y que había ordenado a los diputados carlistas que votaran en contra pero Barrio y Mier, ha dicho que no es verdad lo que se dice por tratarse de un asunto de familia.

Los carlistas por consiguiente no intervendrán siquiera en la discusión del Mensaje.

### Banquete rehusado

El señor Silvela ha rehusado el banquete con que querían obsequiarle algunos diputados de la mayoría.

### Cierre de Cortes

Se suspenderán las sesiones el sábado próximo con la fórmula de que para la próxima se avisará a domicilio.

### Apertura

Se abrirán del 7 al 10 de enero, discutiéndose con actividad las reformas militares.

### Felicitaciones a Silvela

Madrid, 17

La rectificación de Silvela ha satisfecho al gobierno, mostrando asentimiento los diputados de la mayoría a las frases elocuentes con que el ex presidente del Consejo de ministros ha afirmado que la Iglesia nunca ha sido enemiga de las libertades. Ha combatido al partido liberal y a cuantos con él coinciden diciendo que tratan de resucitar el jacobinismo.

El señor Silvela ha recibido numerosas felicitaciones de sus amigos.

### Mensaje a Kruger

Madrid, 17.

Por iniciativa del periódico *La Unión mercantil* de Málaga se acordó dirigir a Mr. Kruger un Mensaje saludándole en nombre de la opinión pública de dicha ciudad.

En dicho documento que lleva ya cinco mil firmas, se condena la política de rapacidad y se reivindica para Málaga el honor de ser la primera ciudad española que honra al Transvaal en la persona de su Presidente.

### El matrimonio de la reina

Guillermina

Paris, 17.

Comunican de Berlin que ha llegado a Schwerein la minuta del contrato de matrimonio entre la reina de Holanda y el príncipe Enrique de Mecklemburg, y será transmitida a la abrogación del Gobierno de este país.

El príncipe Enrique renuncia a la nacionalidad alemana, y la reina le asegura una renta vitalicia de 200.000 francos garantida por su fortuna particular.

Ninguna lista civil será pedida por el Príncipe al Parlamento holandés.

### Ingléses y boers

Londres 17.

En el combate sostenido el día 13 en el distrito de Zastron los boers capturaron a 120 jinetes y 315 individuos del regimiento de Northumberland, los cuales fueron puestos en libertad.

—En Wryheid tuvieron los boers

el día 12 un centenar de bajas entre muertos y heridos. Los ingleses 6 muertos, 19 heridos graves y 80 desaparecidos.

—En Movigedacht perdió el general Clements gran cantidad de pertrechos de guerra.

A las pérdidas que sufrieron los ingleses, según el parte oficial, hay que añadir 51 heridos.

### Ingléses al Africa

Londres, 17.

El War office ha ordenado a las Compañías ferroviarias que preparen el material necesario para transportar durante el mes de Enero próximo 46.000 hombres a los puertos de embarque.

Con el contingente que partirá el 7 de Enero el total de refuerzos destinados al Africa del Sur será de 50.000 hombres. Actualmente hay 20.000 en los diferentes campamentos donde acaban de pasar un periodo de instrucción que varía de tres a ocho meses. El resto se compondrá de hombres de la milicia y voluntarios.

## Temporada de Invierno DE 1900

En el acreditado establecimiento de tejidos y novedades, de *Vda. de Antonio Tort* situado en la calle del Angel número 14, se acaba de recibir un inmenso y variado surtido en cortes vestidos de Lanas brochadas, Paños sedan, Pcheviot, Gergas brillante Lanas Rombuax, Saten, y Prunel, tanto en negro como en color, así como gran variedad en tejidos de algodón y seda novedad; todo propio para vestido de señora, adecuado tanto por su buen gusto como en sus colores a la última moda de París.

También se han recibido grande surtido de Meltons, Armures, Cheviot, Gergas Bronch, Vicuñas y Estambres en negro y color propios para trajes de caballero.

Especialidad en géneros de punto interiores en algodón y lana de la antigua casa del Dr. Benguer de (Alemania.)

### Gran saldo en alfombras alto pelo

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán géneros de todas clases a precios sumamente baratos.

No equivocarse Vda. de Antonio Tort, 14, Angel, 14, Tortosa.

## Almacenes de Algodones

Y

## Mercería del país y extranjero

DE

JAIMÉ CASANOVA PUJOL

Almacenes: *Ensanche del Parque Despacho y venta en la Calle de la Ciudad y pasaje Franquet*

### TORTOSA

Depósito de alpargatas.—Ventas al por mayor.—Marcas acreditadas.—Es la casa que vende más barato de Cataluña.

Ima. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

# ZAPATERIA

y almacén de calzado de

# JUAN MORALES

Variado y completo surtido de calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7.50 para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

## VICTORINO LOPEZ, vaciador.-Tortosa

Tengo el gusto de participar a ustedes, que en esta de Tortosa y frente la droguería de D. Enrique Carpa tendrán a un afamado vaciador que ha trabajado en las principales casas de España y en las tan afamadas extranjeras Noguera (Francia) y Solingen (Alemania), dedicándose especialmente en navajas de afeitar, instrumentos de cirugía y sastrería en todo lo demás concerniente a su ramo, garantizando su trabajo. Probadlo y os convenceréis de la verdad, y les advierto que no me confundan con cualquier otro. No equivocarse! Plaza de la Fuente, frente la droguería de D. Enrique Carpa.

Almanaques americanos desde 0'25 a 10 ptas.

Dietarios desde 1'50 a 3 pesetas

Almanaque enciclopédico Bailly-Bailliere a 1'50 pts. rústica y 2 pts. cartone

Librería de Francisco Mestre

ROSA, 11-TORTOSA

Almacenes de Algodones  
Mercería del país y extranjero  
JUAN CASANOVA PUOL  
TORTOSA  
Depósito de algaratas.-Ventas al por mayor.-Muebles acedidad.- Es la casa que vende mas barato de Cataluña.  
Im. José L. Foguet.-Plaza Hospital 5.

El matrimonio de la reina  
Comunican de Berlín que ha llegado a Schwetzin la minuta del contrato de matrimonio entre la reina de Holanda y el príncipe heredero de Mecklemburg, y será transmitida a la aprobación del Gobierno de este país.  
El príncipe heredero renuncia a la nacionalidad alemana y la reina se casará con una renta vitalicia de 200.000 francos pagados por su fortuna personal.  
Ninguna otra civil será recibida por el príncipe al Parlamento holandés.  
Ingleses y poetas  
Londres 17.  
En el combate sostenido el día 16 en el distrito de Zantonia por el capitán de Artillería de 315 individuos del regimiento de Northampton, los cuales fueron puestos en libertad.

Reunión de señores  
Inmediatamente se reunió el Senado en sesión para elegir la que ha de dictaminar sobre el Mensaje.  
Páramo  
La reina regente ha encargado al ministro de Estado que en su nombre diga el páramo al embajador alemán por la catástrofe marítima.  
Dato general  
En la embajada alemana se han de lado hoy centenares de tarjetas solicitando al Gobierno por el envío de un buque escuela marina alemán a un acorcho en el Mar Negro.  
Sesión del Parlamento  
Telégramas de Málaga anunciando que solo han llegado salvados 80 marineros y 12 marineros de Málaga. Parte concurra y heridos hay unos 120. Los demás han perecido.  
En Málaga reina gran consternación, vivificado autoridades y que día en la tarde de asistir a los entierros.

En una tienda:  
-¿Soy, este dato es revelador.  
-No para usted caso. Así tendría mas gracia.  
En la tertulia de un café:  
-¡Mozos!... ¡Estas cartas están llenas de mugre!  
-Es para evitar la transparencia, señores.  
Anuncio leído en la sexta columna de un periódico inglés:  
-Se vende un buldog. Como de 10 a 15 y le gustan mucho los niños.  
Telégramas  
EN EL PARLAMENTO  
Sesión del Congreso  
Preside el señor Villaverde.  
Muy animada en los debates.  
Las tribunas y los señores concurridísimas.  
Observase que la tribuna diplomática está mas concurrida que de costumbre.  
En el banco azul aparecen todos los ministros.